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大学生社会实践活动是开展大学生思想政治教育工 

作的有效载体和重要途径，是广大学生青年受教育、长 

才干、作贡献的良好平台，对增强大学生创新意识、实 践

能力和社会责任感，对于培养中国特色社会主义事业 的

合格建设者和可靠接班人具有极其重要的意义。 

    本期《征途》为暑期社会实践“建设和谐家园，共

创美丽中国”主题的特刊。党的十八大提出：“把生态

文明建设放在突出地位，融入经济建设、政治建设、文

化建设、社会建设各方面和全过程，努力建设美丽中国，

实现中华民族永续发展。”这是美丽中国首次作为执政

理念提出，也是中国建设五位一体格局形成的重要依据。 

 

 

 

特刊介绍 
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以太钢为例探索钢铁企业 

治污现状与转型之路 

(Green Initiative 供稿)今天再一次顶着和煦的

朝阳迈入了太钢的大门的队员们已不如前几天那般激动，

尽管最初懵懵懂懂的新鲜感已过，大家执着于探索的念

头却愈发强烈。 

   今日的安排是对太钢的技术人员樊猛辉先生进行深

入采访，并就太钢部分治污现状进行学习探讨。樊先生

是工业工程硕士专业毕业，对钢铁企业的循环经济管理

有过深入研究，理论和实践经验丰富。他为人宽和幽默，

总是耐心的解答队员的各种问题，采访及学习现场氛围

十分融洽。 

   访谈话题步入正题后，我们首先将重点集中在“竖

炉”上，因为太钢秉着构筑高质量、高效率、低成本、

清洁化的生产运行体系的建立，建设资源节约型、环境

友好型社会，大力发展循环经济的创新之路，实现钢铁

企业的“零排放”，太钢最具代表资源化工程-富氧竖炉

项目在此环境下诞生。 

   樊先生首先为我们介绍了竖炉的功能，并详细比较

了各种传统工艺及新科技对碳素类固废资源处理的特点

封面故事 
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及优缺点，主要包括竖炉、转底炉、回转窑和多膛炉。

紧接着又以同样的方式分析了不锈类固废资源化的相关

工艺特点和优劣势。尽管队员们因为专业知识的欠缺对

有些细节不是很明了，但大家都努力的做笔记，并结合

樊先生的讲解和采访前的准备知识通过表格的方式理清

了思路。 

   紧接着，樊先生以一副工业图为依据，为大家详细

讲解了太钢富氧竖炉工程的各方面情况。这套工程主要

以太钢不锈、碳

素含铁粉尘为资

源，建设不锈、

碳素钢的铁质伴

生物处理线及与

其配套的公辅设

施，将公司生产的各种不锈、碳素钢的铁质伴生物进行

综合回收利用。 

   就冶炼系统工艺流程而言，太钢建造了三座 OXYCUP 

竖炉，配有两条完整的生产线。三台富氧竖炉二用一备，

二座竖炉同时冶炼，一座用于检修，已满足处理能力。 

   而就煤气净化处理系统工艺而言，富氧竖炉配备一

套顶部煤气洗涤系统，设计该系统用来减少未燃气体中

含尘量。富氧竖炉只要一步，就能将钢铁企业的副产品

和废料变成成分、温度精确的铁水，解决了固废资源化

在钢铁企业的现实问题，实现钢铁行业“零废料”的概
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念及实践。 

   此后，樊先生为我们介绍了与竖炉相关的各种污染

渠道、对应的治理方式和治理效果。综合结论来看，富

氧竖炉算得上是钢铁企业循环经济的典范工程。富氧竖

炉工程满足太钢可持续发展的战略需要，改善太钢及周

边地区的环境质量，通过资源再利用，提高废物综合利

用率，从而根本性改变钢铁行业高消耗、高废弃、高污

染的传统经济增长方式。 

   在长达半天的采访学习中，我们整个团队大大的提

升了对太钢竖炉的了解，并充分感受了太钢在治污和可

持续发展上所做的卓越贡献。 
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对于成都绿化状况的实地调研 

（公举护卫队 供稿）8 月 6号，继昨日采访了成都

市规划设计研究院后，我们公举护卫队一行人进行下一

个项目——实地调研。 

    由于这几天行程外出居多，成都市的道路绿化的状

况已经被我们观察多日，在采访成都市设计规划研究院

的时候也就这一点提出了些许问题，所以根据我们之前

的决定，实地调研的目标定为景区的绿化和保护区、遗

址的绿化。根据这个目标，我们将目的地定为位于我们

活动范围较西侧的杜甫草堂和西北侧的金沙遗址。 

  尽管天气炎热，考虑到一天之内调研两处地方的紧

张行程，我们公举护卫队一行人还是选择在早上九点集

合完毕踏上征程。首先要去的是西北侧的金沙遗址，在

一段时间的车程之后，我们来到了心中一直蒙着神秘面

纱的目的地之一——金沙遗址。从东门买票进入，首先

映入眼帘的是一条种植了两排挺拔树木的开阔大道，大

道两侧是大片的草坪，远处是更加葱郁繁盛的树木丛。

尽管它是一座展现遗址的博物馆，院内良好的绿化情况

也在炎炎夏日给人一种沁人心脾的感觉。继续向里走便

是展示祭祀场所的房屋，从中穿过，出门口看到的是蜿

实践采风 
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蜒的小路。小路两旁是大片的草地和林木。作为一个北

方人，我并不认识除了石榴树之外的别的树种，然而但

看树木的排布情况，远近高低错落有致，不给人数量多

的压迫感也不会让人产生稀疏的感觉。整个园子走下来，

园内的植被排布大致如此，不过有一点值得注意的是，

在连接两所场馆之间的宽桥之下，不多的空间也被用来

种植一种长叶植物。如此狭小的空间都被用来绿化，遗

址园内的绿化不可谓不好。 

  吃过中饭，我们一行人又顶着太阳来到了杜甫草堂。

这里低墙环绕，所以还未进园就已然透过墙头看到了各

类树木的身影。进园后，

夹道树木灌丛高低有

致，较金沙遗址的植被，

应该更加稠密了些。再

向园深处行进，有参天

的古树，也有细瘦的新

树，浓郁的树叶隔绝了

夏日的阳光，配着泉水

击石声，给过往的游客带来一分清凉。园中禽类也多，

大致是因为各类茂盛的树木和灌丛给予了它们栖息生存

的空间吧。蜿蜒回廊处，青翠的竹林倚墙；低矮的房宇

边，婆娑的树影环绕。这里的空间虽然没有金沙遗址的

空间大，但是由于合理的植被安排，本应该看起来更稠

密的人流，也显得少了一份拥挤。 
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  不知不觉已入暮，一天实地调研的行程宣告结束。

通过这一天对杜甫草堂和金沙遗址的调研，我们团队对

成都市景区和遗址的绿化情况也得到了大体了解。相比

于诸如北京，济南来说，此绿化情况相对来讲要高一点，

其中既有地域和气候的原因，也不乏人为的规划。气候

方面不能强求，但人为的规划确实有可以借鉴之处。 

 

 

 

参观光伏车棚 

（光耀 供稿）今天，我们的团队对上海汽车资产经

营公司下属的安悦节能公司所生产的光伏车棚进行了参

观。光伏产业，简称 PV(photovoltaic)。我国 76%的国

土光照充沛，光能资源分布较为均匀；与水电、风电、

核电等相比，太阳能发电没有任何排放和噪声，应用技

术成熟，安全可靠；太阳能是未来最清洁、安全和可靠

的能源，发达国家正在把太阳能的开发利用作为能源革

命主要内容长期规划，光伏产业正日益成为国际上继 IT、

微电子产业之后又一 爆炸式发展的行业。 

    利用太阳能的最佳方式是光伏转换，就是利用光伏

效应，使太阳光射到硅材料上产生电流直接发电。以硅

材料的应用开发形成的光电转换产业链条称之为“光伏

产业”，包括高纯多晶硅原材料生产、太阳能电池生产、
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太阳能电池组件生产、相关生产设备的制造等。 

    临港开发区中的光伏车棚区是我国第二大光伏车棚

基地，最大的南京基地目前仍在建。临港开发区的光伏

车棚利用半导体界面的光生伏特效应而将光能直接转变

为电能，电能直接用于园区内部供给，剩余的部分输送

到国家电网，缓解上海地区的用电紧缺状况。临港开发

区光照充足，日照时间长，自然条件适宜发展光伏产业，

但靠近东海的地理位置仍加剧了多晶硅太阳能板的腐蚀

程度，台风的袭扰也对光伏产业的发展带来了严峻的挑

战。国产晶体硅电池效率在 10至 13%左右，国外同类产

品效率约 18至 23%。我国晶体硅电池效率的低下同样为

发展光伏产业带来了挑战，其中的主要原因是国内还没

有掌握电池所需要的多晶硅提纯技术，该技术被国外的

大企业所垄断，因而国内生产太阳能光伏电池的成本很

高。光伏发电的成本是一般发电成本的数倍，也因此造

成无法广泛普及。 

    参观完车棚区后，我们来到了安悦节能公司的远程

监控室。其中的计算机精密的计算了每一台逆变器的发

电效率，日均发电量约为 17500kwh。根据安悦节能公司

的工程师介绍，光伏发电的峰值出现在春初秋末，而不

是盛夏，因为高温同样会影响多晶硅版面发电的效率。

光伏发电量受多重因素影响，其中主要为太阳辐照强度，

温度，湿度，风速等。 

    光伏车棚的理念不仅节省了大量的资源，每年节省
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了数以千吨的标煤，减少了大量温室气体的排放，还为

临港开发区的成品车提供了庇护所，这一理念的创新带

来了是环境收益的无限性，更是带来了经济利益的延续

性。当今光伏产业的发展有利于我们在践行环保产业的

同时为中国的经济持续发展注入新动力。 

 

 

 

鸟岛之行-----探寻青海湖环保状况 

（千辩不醉队 供稿）2015 年 7 月 15 日,暑期实践

小组一行八人抵达西宁后首先奔赴青海省林业局了解近

年来青海湖及其周边环境的环保状况。 

   通过与工作人员的交流我们了解到，中国科学院遥

感与数字地球研究所近期对青海湖鸟岛、扎陵湖、鄂陵

湖 3 处国际重要湿地进行湿地生态系统评价工作，经测

算，目前 3 处国际重要湿地生态系统综合功能等级良好。

其中鸟岛的旅游开发最为深入，环境状况最需要关注。

在进行了相关政策的了解之后，我们一行人理科奔赴鸟

岛考察实际情况。 

    青海湖鸟岛，因岛上栖息数以十万计的候鸟而得名。

鸟岛的面积原来只有零点一一平方公里，现在随着湖水

下降有所扩大，岛顶高出湖面七点六米。岛上鸟类数量

多，约有八、九万只之多。海西皮为鸬鹚鸟的王国，栖



——2015年暑期社会实践前线快报 
 

10 

 

息的鸬鹚窝一个连一个，象一座鸟儿的城堡 ，所以海西

皮又叫鸬鹚岛。鸟岛作为青海湖最重要的野生动物栖息

地之一，在维持当地的生态平衡方面扮演着重要的角色。

根据《湿地生态系

统评价指标体系》

测算，青海湖鸟岛

国际重要湿地生

态系统综合健康

指数为 5.87，健康

等级为中，综合功

能指数为 7.80，功能等级为好。 

   碧水共长天一色，生鸟伴湖鱼齐舞。这是我们抵达

鸟岛后的第一印象。在观赏美景，了解环境之后，我们

结合实践的相关内容，我们采访了相关部门，就青海湖

以及鸟岛的环境了解相关情况。鸟岛上的鸟类从 1985年

的 80 多种到 2005 年的 189 种，再到现如今的 215 种，

总体呈增长趋势，在保护区还生活着 40多种兽类。这些

情况的改善是政府部门和当地部门共同努力的结果。

2000年，根据省政府的复批精神，刚察县拉开鸟岛环境

治理的序幕，之后随着青海湖环境保护工作和环保宣传

工作的有效开展，青海湖流域鸟岛环境保护工作，取得

了很大的成功。 

    为了让美丽的天地胜景永恒，相信每一位了解或者

熟知青海湖魅力的人都愿意投入到青海湖及其周边环境
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的保护和治理之中，作为政府官员，可以通过实行更为

有效的政策和政令来实现来达到环境保护的目的，作为

以青海湖为骄傲的本地人，则需要配合政府，在保护家

园优美环境上不遗余力，而更多地作为我们更应该文明

自己的行为，不做青海湖生态流域环境保护条例禁止的

事情，这是我们为青海湖流域生态环境做出的最大贡献。 
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关心水质，走近后海 

 

（北京环保实践 供稿）2015年 7月 9日星期四，

关注环境保护，建设和谐家园，共创美丽中国的北京环

保实践小分队来到北京后海做关于水资源的污染与环保

的实地调查。 

  后海是什刹海的一个组成部分，由前海、后海、西

海三块水面组成的什刹海，为了与北海、中海、南海“前

三海”区别，

被称作“后三

海”。后海东

起地安门外大

街，西至新街

口大街，南起

平安大街，北

至北二环，总

面积 146.7 公顷，其中水域面积 34公顷，绿地面积 11.5

公顷。这是北京城内 700年前元大都时期的古老水域。 

  近年来，随着北京旅游的发展，后海成为一个热门

的旅游景点，成了人们划船游玩的场所，周围也出现了

许多酒吧等娱乐场所，这些都对后海的水质造成了一定

行间笔墨 
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的影响，而后海作为北京什刹海水系的一部分，更是直

接体现和影响了整个水系的环境状况。 

我们北京环保实践队在对什刹海水系做了一些理论方面

的了解准备后，于 9日再次到后海实地来收集附近居民

对什刹海水资源以及整个水资源体系的感知及了解情

况。 

   我们在不同的时段，给后海附近的居民及游人发放

了我们精心设计的简洁的问卷，以群众自填及我们口头

询问笔头记录的方式辅助他们填写完成问卷。与此同时，

我们队对不同年龄层，不同性别，不同身份的群众做了

额外的采访实录，询问了他们对身边水资源污染的感受

以及对水资源治理的意见及建议。绝大部分的群众对水

资源问题表示出了极大的关怀和配合，在谈及水资源对

切身生活的影响他们反映热烈真诚，热切希望政府加大

监控力度，媒体加强对水资源的关注以及宣传力度。 

  后海不仅是旅游餐饮的一个热门地，而同时亦是一

个垂钓的热门地，一位老大爷自称闲暇时常常来此钓鱼，

然而水质的问题，所钓之鱼三十年内是不能吃的，也只

能是钓个心情。 

  而被问及如何看待经济发展与环境保护之间的取舍

问题时，某位受访者则称“穷乡僻壤的地方水干净，但

人少，因为生活不方便，只是我们的经济发展到了今时

今日的地步，激进的发展应该要放一放，重视我们祖国

大好河山的保护和治理了。” 
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  许是因为与民众生活切身相关的课题引发了群众的

极大共鸣，今日的环保实践开展得非常顺利！ 

 

 

 

悠悠酒香中理解真知，国酒醇酿里探索未来 

（罗小黑战队 供稿）这个假期我们团队来到了贵州

省茅台镇进行主题为《探究茅台酒厂的水处理及资源循

环系统》的实践活动。 

    我们团队进入到了茅台酒厂的废水处理基地，工作

人员给我们介绍了酒厂现在的环境保护，水资源循环利

用等相关的方针。在茅台

集团，“环境护企”战略

已不是一句口号，而变成

了实实在在的行动，严格

控制主要污染源，达标排

放，清洁生产，探索循环

经济建设。积极推行和实

施清洁生产、节能减排，

把它作为节能降耗、减污

增效、提升企业环境管理水平，保护茅台酒生产环境的

重要工作来抓。 
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    听工作人员说酿造白酒的主要污染物是废水和锅炉

废气。为了能够很好地处理这些污染物，茅台酒厂建成

日处理 20 至 50立方米废水治理装置、配套废水自动监

测系统、为锅炉安装脱硫除尘装置、建成环境空气质量

自动监测站等一大批环保设施，近年来茅台集团对环保

的资金投入已达 10亿元。更关键的是，茅台集团的废水、

废气排放自动监测系统和厂区空气质量自动监测系统，

与省、地、市环保部门联网，实现了环保设施运行的在

线监控。自 1998年以来，茅台生产过程排放的锅炉废气、

制酒生产废水和工业废弃物等主要污染物全部达标排放，

其中废水排放指标居行业领先水平。 

“忽梦惜别昨夜酒，浓睡念念香未消。醒君不忆杯

中事，可怜醉人曾吃茅。“国酒茅台，悠悠酒香。从古

至今，一直为国人奉为酒中之王。茅台酒一直都是供不

应求，自然需要大量生产，而这样的生产规模很可能会

出现环境污染，资源浪费等问题。但是，这一天听了工

作人员的介绍后，小组的同学们都大受裨益， 从对待自

然的态度和方式上,便能衡量出这个民族强盛与文明的

发达程度。在茅台酒厂，我们感受到了这股力量，发展

与保护从来都是可以一起进行的。我们要坚持可持续发

展战略，建设和谐家园，共创美丽中国。 
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@去大理团队：微雨，穿行过喜州小巷，精美的民宅屋檐

底端微微上翘，每户墙上都写有“清白持家”四字，浸

浴过这样浓厚的传统

白族气息后，我们来

到了洱海边—双廊古

镇，白族人傍“海”

而居，从而如洱海般

清透毓秀，有着最纯

善的内心和最朴素的

眼神。经过这四天，大理白族文化已经深深扎根在我们

的心中。 

 

 

@贸大实践泉州分队-我们很靠谱：陈主席又热情地邀请

我们参观当地的华侨之家，品尝当地特色的茶饼，然后

又与我们更加深入

地促膝长谈。我们从

中也更加了解了华

侨特色的文化，也知

道了一些印尼的风

土人情，一个个深入浅出的故事让我们听得如痴如醉，

微言大义 
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受益匪浅。最后陈主席还给组长赠送了一本关于华侨的

书籍，礼轻情意重。 

 

 

@幸福微梦想 DTD：天下没有不散的宴席，纵使不舍终有

一别。今年夏天，美丽富饶的贵州，留下了我们的足迹。

两周不短也不

长，我们与思

南中学的孩子

们结下了深深

的友谊，也希

望他们高考加

油，别忘了我们教你们的歌，教你们跳的舞，每次活动，

也别忘了，我们的笑脸。 

 

 

@蜀道长歌行：蜀道长

歌行，最美的实践在路

上。在四川峨眉山市乐

山市为期七天的暑期

社会实践在欢笑和收

获中结束了，一路下来

我们交流了很多，懂得了很多，也学到了很多。这样的

实践机会难得，这样的实践体验我将倍加珍惜，建设和
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谐家园，共创美丽中国，我们，一直在路上。 

 

 

@绿色动力 GPN：至此，“环保走进社区”系列活动全部

圆满结束，我们要感谢逸之风机构的支持以及三名来自

不同地区的

嘉宾的精彩

演讲，带我们

飞跃距离从

而接触到不

同的环保思

想和当地文

化。实践的意义大抵如此，给我们一个机会去接触不一

样的领域，挑战极限，让我们在过程中自我成长，实践

立人。 
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天将降大任于斯队也 

（天涯 供稿）随着紧张而充实的六日实践时光匆匆

流逝，天涯小分队关于海口垃圾处理方式及居民生态观

念的社会调研圆满画上句号。作为天涯小分队的一员，

我认为，若是把这六天的团队调研经历用四个词概括，

那便是：波折、不懈、充实、圆满。 

    天将降大任于斯队也，必将劳其筋骨，苦其心志。

短短六天，辗转多个实践地点，车马劳顿，刚刚解决了

团队分歧，紧接着又遭遇信任危机，采访被拒，我们这

一次的实践经历不可谓不坎坷。 

    刚走过大学的第一年，我原以为自己积累的团队工

作经验已经足够对付这一次的社会实践，但事实证明学

无止境，这一次实践中的团队相处模式又给我了一次全

新的体验。在我们这个八人团队中，大家各自扮演不同

的角色，无论是点子多主意多的你，或是严谨执着的她，

执行力爆棚的他，在这个小小的团队中都能找到自己的

位置。还记得第一次开会大家的思绪都很模糊，谁发言

都踩不到所有人都认可的那个点，气氛像暴雨前的空气，

沉重得仿佛马上要滴下来。当时我觉得这种气氛让人喘

不过气来，现在想来，那些个沉默、争执的片刻都是必

人物传真 
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然的，都有着它们存在的意义。如果不是大家认真严肃

的思考，斩钉截铁的反对，在茫茫思绪中努力翻找，不

是这种严谨的讨论方式，取而代之的是欢声笑语、寥寥

几语略过，这次的实践必将不会如现在这般完满。 

    而这次实践中我们遇到的那些坎坷还远不止于此。

刚刚解决了实践的大方向、抠完了小细节，大家充满希

冀、满怀动力，兴冲冲去寻找采访对象的时候，我们小

组又陷入了采访对象的信任危机。企业负责人质疑我们

的采访目的，沟通困难，采访过程停滞不前，我当下心

就凉了一半，脸上却还得强打精神、不给全队漏气。经

过大家轮番仔细认真的解释，企业负责人终于打消了对

我们的怀疑，采访终于得以顺利进行。结果的完美，必

然与我们坚持不懈的游说有关。遇到沟通不畅时，全队

的团结、信心便更加重要，只有我们自己相信自己，扛

住压力，才能打消别人对我们的顾虑。 

    然而，天涯小分队的实践经历，除却了这坎坷的一

段，剩下的便全是满满的收获与欢乐。一路走下来，我

们所有的队员在海南这片沃土上留下了许许多多的美好

回忆。有队友在的地方，困难都算不上困难，什么麻烦

都不是事儿。大家彼此帮助、相互照顾，短短六天就让

我产生了浓浓的归属感。大学四年，本就该像这样，与

这样一帮志同道合的小伙伴，做这样走心的事，在来来

往往的风景中充实自己的经历，丰盈自己的内心，共同

成长。 



——2015年暑期社会实践前线快报 
 

21 

 

    感激我们这一行人能有这次实践的机会，让八个来

自不同学院、不同班级、有着不同家乡的小伙伴聚在一

起，亲手牵起我们在大学中的这段特殊的缘分。实践画

上句点，但是这一份缘分还远远没有结束，青春才刚刚

开始，愿所有队员守护这一段缘分，一起书写我们的诗

与远方！ 

 

 

本期完 

  


